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MONITOREO DE RADIO Y TELEVISIÓN 

En opinión, Arturo Ávila, analista político, es necesario que los participantes de las 
elecciones estén consientes de que es el proceso más grande de la historia. 

(2021-03-09), Canal 3 Imagen, Imagen Noticias con Francisco Zea, Francisco Zea, 
(Opinión) - 06:42:17, Duración: 00:04:52 Precio $86,864.20 
FRANCISCO ZEA, CONDUCTOR: Es martes y saludo con mucho gusto a mi querido 
Arturo Ávila. 
 
Querido Arturo, buenos días. 
 
ARTURO ÁVILA, ANALISTA POLÍTICO: Querido Paco, ¿cómo éstas? 
 
¿Cómo están, amigas y amigos de Imagen? 
 
Bueno, Paco, de cara al proceso electoral más grande de la historia, es necesario 
que los participantes estén conscientes del gran reto que supone esta elección, la 
más grande de la historia mexicana y no únicamente por la cantidad de cargos que 
habrá en juego, Paco, sino porque las elecciones se van a desarrollar también en un 
ambiente donde la pandemia del Covid-19, aún va a estar vigente. 
 
Y aunque el escenario está mejorando día con día, con más personas vacunadas, va 
a ser complicado que el día de la elección todos lo estén, por lo que habrá que estar, 
por supuesto, protegiendo a la salud. 
 
Y además de proteger a la salud, en esta contienda se requiere la garantía de que las 
elecciones van a ser transparentes, íntegras y equitativas; sigue habiendo muchas 
prácticas, aún en la actualidad, y a pesar de todos recursos que gastamos en las 
elecciones, la trampa y la ley sigue siendo, todavía, un tema que hay que analizar 
con mucho cuidado. 
 
Por eso, te quiero poner sobre la mesa, Paco, el concepto de "fair play electoral", así 
como lo escuchas, querido Paco; así como en el fútbol que nace en 1987 para 
promover el espíritu del comportamiento ejemplar y espíritu del juego limpio y la 
compasión; y es que ya inició el calendario electoral y hemos sido testigos de varios 
actos de corrupción política, como lo estás viendo en la pantalla, esta palabra la 
utilizó el mismo maestro Ignacio Ruelas, vocal ejecutivo del INE, para describir lo que 
sucedió hace unos días por parte del candidato del PAN a la alcaldía de 
Aguascalientes, que llevó a cabo presuntas conductas, por demás lamentables, y que 
podrían violar la ley. 
 
Sin duda, una pena para la democracia. 
 
Estos mecanismos, Paco, que van desde la simulación de encuestas para influir en la 
percepción ciudadana y que en algunas ocasiones son tan descarados que suman 
porcentajes, incluso suman encima del 100%, la difusión por ejemplo, de noticias 
falsas para inventar señalamientos contra los candidatos, la repartición de apoyos, 
despensas desde el gobierno, que condicionan los programas sociales; el turismo 
electoral, la compra y la coacción del voto, la simulación, la movilización pagada, la 
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compra de credenciales de elector del partido oponente y una cantidad de trampas 
dignas de las peores democracias del mundo. 
 
Por ello, Paco, para evitar esto, se necesita que todos aquellos que participen en el 
proceso electoral respeten los principios del fair play electoral y esto incluye varias 
cosas, así como en el fútbol; primero el compromiso de competir limpio y tener 
respeto por los contrincantes, que los árbitros no se vendan y no favorezcan un 
equipo, que no se compren a los jueces del INE, por supuesto, que si hay falta, se 
marque y si amerita tarjeta amarilla, se saque, y si amerita expulsión, que se expulse. 
Se vale meter el cuerpo con fuerza, pero no la falta; que el público, que somos 
nosotros, respeten a los jugadores, que no se promueva la violencia en el campo y 
que los jugadores respeten y no insulten a sus contrincantes y hay que ver el VAR, 
que se haga, pero que quede a criterio de las autoridades electorales estatales, ya 
que han mostrado una falta de capacidad muy importante para hacer imparciales. 
 
Todos sabemos, querido Paco, de antemano, lo que va a ocurrir en un partido de 
fútbol en el que no se respetan las reglas; el partido siempre saldría mal, no habría 
un buen espectáculo y ningún aficionado saldría contento, ni siquiera los el equipo 
ganador. Hay que dejarlo bien claro al igual que en los partidos de fútbol; los 
candidatos y sus equipos tratarán de sacar ventaja, lo cual es válido, pero hasta 
dónde me lo permita el reglamento. 
 
Así es que el mensaje para los señores del INE, para los señores de los institutos 
electorales y por supuesto, para las candidatas y los candidatos de los partidos 
políticos, es que si no saben las reglas de la democracia, los invito a aplicar las 
reglas del fair play electoral, que es sin duda, creo, Paco, un buen inicio. 
 
FRANCISCO ZEA: Pues querido Arturo, este sistema electoral que tenemos, es uno 
de los más caros del mundo porque está basado en la desconfianza y creo que 
finalmente una buena actuación del árbitro va a ponerle, finalmente, un buen acento 
a la competencia; creo que es muy necesario, coincido contigo. 
 
ARTURO ÁVILA: Así es, querido Paco, muy caro para los resultados que tenemos; 
por el bien de la vida pública de nuestro país y de la democracia, no se deben de 
permitir las trampas, mi estimado Paco. 
 
FRANCISCO ZEA: Así es, gracias, Arturo. Un fuerte abrazo. 
 
 
JABB 

      En entrevista, Gerardo Islas, presidente del Partido Fuerza por México, habló 
sobre su intención de que Fuerza por México haga historia como el partido con más 
mujeres candidatas. 

(2021-03-09), 103.3 Radio Fórmula , En los Tiempos de la Radio, Óscar Mario 
Beteta, (Entrevista) - 09:03:02, Duración: 00:03:55 Precio $340,738.00 
En entrevista, Gerardo Islas, presidente del Partido Fuerza por México, habló sobre 
su intención de que Fuerza por México haga historia como el partido con más 
mujeres candidatas. 
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Mencionó que hace unos días hicieron una consulta ante el INE para llegar a una 
consulta mediante las cuales llevarán a 200 mujeres de mayoría y 100 de 
representación proporcional para lograr un total de 300 mujeres compitiendo. 

      En opinión de Guillermo Sesma, analista político, la candidatura del senador de 
Morena, Felix Salgado Macedonio, al gobierno de Guerrero, le está pesando al 
presidente López Obrador. 

(2021-03-09), Canal 4 Foro TV, Estrictamente personal, Raymundo Riva Palacio, 
(Opinión) - 07:45:41, Duración: 00:07:47 Precio $2,348,540.00 
En opinión de Guillermo Sesma, analista político, la candidatura del senador de 
Morena, Felix Salgado Macedonio, al gobierno de Guerrero, le está pesando al 
presidente López Obrador, luego de las acusaciones de abuso sexual y acoso en 
contra del morenista. 
 
El INE estaría obligado a intervenir y revisar la candidatura de Salgado Macedonio, a 
ejercer su facultad por el reclamo de la sociedad por los delitos que presuntamente 
cometió. 

      En entrevista, Carla Humphrey, consejera del INE, habló sobre las acciones para 
erradicar y sancionar la violencia política contra las mujeres (Parte 1). 

(2021-03-09), 103.3 Radio Fórmula , En los Tiempos de la Radio, Óscar Mario 
Beteta, (Entrevista) - 08:33:24, Duración: 00:08:44 Precio $759,774.00 
ÓSCAR MARIO BETETA, CONDUCTOR: Bueno, vamos a platicar, y me da gusto 
hacerlo, con la doctora Carla Humphrey, ella es consejera del Instituto Nacional 
Electoral, porque el Consejo General del INE, que es el máximo órgano de dirección, 
ha llevado a cabo un trabajo en defensa de los derechos políticos y electorales de las 
mujeres, generando una serie de lineamientos en favor de la paridad de género, así 
como la erradicación de la violencia política contra las mujeres. Y por ello, el pasado 
25 de febrero, hace dos semanas, la Comisión de Igualdad de Género y no 
Discriminación, aprueba esto que se llama “Guía para la prevención, atención y 
reparación integral de la violencia política contra las mujeres”, del Instituto Nacional 
Electoral, en la Unidad de lo Contencioso Electoral pone a su consideración. 
 
Señora consejera, muchas gracias por recibir la llamada, buen día. 
 
CARLA HUMPHREY, CONSEJERA INE: Hola, buenos días, un saludo a ti y a tu 
auditorio. 
 
ÓSCAR MARIO BETETA: Díganos en la práctica, como decimos aquí, con peras y 
manzanas, ¿qué significa, por qué es interesante e importante? 
 
CARLA HUMPHREY: Esta guía es muy importante porque creo, y creemos que uno 
de los principales problemas es que muchas mujeres no identifican cuando están 
siendo violentadas políticamente, esta guía pretende decirlo de un modo sencillo, con 
ejemplos, señala también la guía que tienen las mujeres, sus equipos de trabajo, sus 
familiares, no necesariamente la mujer violentada es la que tiene que ir a denunciar, 
muchas veces son ellas las que están amenazadas o tienen miedo de ir a presentar 
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estas quejas o denuncias, y también se establece un formato de denuncia para 
facilitar que se presenten estas quejas y denuncias en materia de violencia política. 
 
Creemos que hay que visibilizar la violencia que sufren las mujeres en política dentro 
de los partidos políticos, en precampañas, en campañas, y por supuesto, ya cuando 
están en el ejercicio de un cargo público. Esta guía, hay otras que también han hecho 
institutos estatales locales, es un esfuerzo para acercar a las mujeres violentadas los 
elementos necesarios para presentarlas, y para obligar a las autoridades a 
desahogarlas, y en su caso a sancionar a las personas que han cometido violencia 
política en razón de género. 
 
Junto con esto tenemos un Registro Nacional De Personas Sancionadas en materia 
de violencia política, que está funcionando desde el inicio del proceso electoral 
federal desde el 7 de septiembre, y es un registro muy importante, porque en primer 
lugar, es de acceso público, cualquiera puede ingresar en este registro, está alojado 
en la página institucional, en Internet del INE, ahí está el nombre de la persona 
sancionada por violencia política, el sexo, porque desafortunadamente no sólo los 
hombres violentan políticamente a las mujeres, también las mujeres; el ámbito 
territorial, la conducta por la cual se sancionó, una liga a la resolución o sentencia por 
la que se le condenó por violencia política. 
 
Y es muy importante además porque todas las autoridades, pero principalmente las 
electorales, contamos ahora con un registro único actualizado, que señala todas 
aquellas personas violentadas, violentadoras, y además, porque tenemos todas las 
autoridades, la obligación de ir a este registro para consultar por qué fue sancionada 
una persona, y determinar ya en la fase de análisis de las personas que nos postulen 
para un cargo de elección popular, si se le otorga o se le niega la candidatura con 
base en un requisito que ya ha sido precedente en sentencias de distintas salas 
regionales y la Sala Superior, de que una persona que violenta políticamente a una 
mujer, no cumple con el requisito de tener un modo honesto de vida, y por lo tanto no 
cumple con todos los requisitos de elegibilidad para un cargo. 
 
ÓSCAR MARIO BETETA: Esta guía señala, señora consejera, que las autoridades 
de todos los niveles están obligadas a tutelar los derechos políticos y electorales de 
las mujeres. 
 
Le están preguntando, podría dar algún ejemplo para entender bien todo esto que 
tiene mucha trascendencia, por favor. 
 
CARLA HUMPHREY: Sí, claro. 
 
Te diría un poco como antecedente que pasaron más de 40 iniciativas y varios años 
para que pudiéramos contar con un marco que regulara la violencia política en razón 
de género, que se empezó a visibilizar a partir de la inclusión del principio paridad en 
nuestra Constitución. Es decir, a partir de que los partidos están obligados a postular 
a la mitad de mujeres a los cargos, se empieza a hacer más patente esta violencia 
política. 
 
En este marco se regula ahora el combate, digamos, a la violencia política, se 
reformó el artículo 20 Bis de la ley… o se adicionó, de la Ley General de Acceso de 
las Mujeres a una Vida Libre de Violencia y establece 22 conductas que constituyen 
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violencia política. 
 
Por ejemplo, los primeros niveles en los que vemos que se violenta a las mujeres al 
interior de los partidos políticos es que las postulan porque tienen obligación de 
hacerlo, pero no se les destinan recursos a sus campañas electorales ni se les da 
acceso a los accesos de sus tiempos del Estado en radio y televisión para 
promocionar sus programas de gobierno en sus propias campañas electorales. 
 
ÓSCAR MARIO BETETA: ¿O sea, se les discrimina y se le da prioridad a los 
candidatos hombres, pues? 
 
CARLA HUMPHREY: Exacto. 
 
Eso una, otra, por ejemplo, amenazar o intimidarlas para que renuncien a una 
candidatura o a un cargo de elección popular que ya fueron electas o no darles la 
información completa para que puedan ejercer sus derechos político-electorales o 
cuando están en el ejercicio del cargo, obviamente que les paguen menos, que no las 
convoquen a las reuniones, que no las dejen presidir distintos órganos, que les 
encomienden funciones que nada tienen que ver con el cargo. 
 
Un ejemplo muy burdo, en una presidencia municipal está la regidora que días antes 
les decían que si por favor les iba y les servía el café y los estuviera atendiendo 
durante las reuniones, cuando claramente esa no era la función de la regidora. 
 
Y hemos visto desafortunadamente casos, Chiapas, por ejemplo, de mujeres 
desplazadas de su comunidad porque aunque ganaron en las urnas no las dejan 
gobernar, tienen que gobernar desde una comunidad vecina o obviamente mujeres 
golpeadas y mujeres que para que las autoridades no sean responsable el presidente 
municipal, citaron al abuelo para que latigara a su nieta simplemente porque quería 
postularse a un cargo de elección popular. 
 
ÓSCAR MARIO BETETA: Sí, como de la edad media, ¿no? 
 
Oiga ¿y esto es con mujeres indígenas o todas? 
 
CARLA HUMPHREY: Todas. 
 
ÓSCAR MARIO BETETA: Por ejemplo, en Chiapas, que mencionaba usted. 
 
CARLA HUMPHREY: Mujeres indígenas pero te voy a contar que ahora que 
estuvimos también aprobando este acuerdo para la paridad en gubernaturas, 
claramente los partidos, queda bien hacia fuera el discurso de paridad y de no 
violencia contra las mujeres, pero romper estos pactos, digamos, patriarcales al 
interior de los partidos es complicado y en ese momento muchos presidentes de 
partidos y legisladores quisieron hablar con las autoridades electorales y recuerdo 
que el 99% eran hombres, entonces intentando ver si alguna legisladora también 
quería asistir a la reunión hubo alguna que me dijo que les habían prohibido meterse 
a ese tema. 
 
Eso también es violencia política, porque si se meten ¿qué les pasa?, les quitan la 
Comisión que presiden, no las dejan ser secretarias de comisiones, no las dejan subir 
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a tribuna a presentar iniciativas, entonces esta es otra forma de violencia política. 
 
La de las mujeres a nivel municipal es la que seguimos viendo que es más constante, 
que es más violenta y que son los casos en este registro que te comentaba, la 
mayoría de los casos, el 70% es de mujeres a nivel municipal, que son violentadas 
por servidores públicos o por otros candidatos en las mismas precampañas. 
 
ÓSCAR MARIO BETETA: Señora consejera deme tres minutos, viene la guillotina y 
regreso a la parte final de esta charla. 
 
Estamos con la doctora Carla Humphrey, consejera del Instituto Nacional Electoral. 
 
 
WLB/MEMS 

      En entrevista, José Roberto Ruíz, consejero del INE, habló sobre la visita de 
capacitadores a domicilios para integrar las mesas directivas de casilla / La primera 
de Radio Hit Noticias. 

(2021-03-09), Monitoreo Especial 3, Especiales, Enrique Burgos, (Entrevista) - 
09:45:28, Duración: 00:07:47 Precio $0.00 
ENRIQUE BURGOS, CONDUCTOR: Me da gusto saludar a José Roberto Ruiz 
Saldaña, consejero del Instituto Nacional Electoral, por supuesto, el tema el día de 
hoy, esta visita de capacitadores a domicilios para integrar las mesas directivas de 
casilla, consejero, buen día. 
 
JOSÉ ROBERTO RUIZ SALDAÑA, CONSEJERO INE: Muy buenos días, Enrique, 
me da mucho gusto también saludarte y estar con tu audiencia. 
 
ENRIQUE BURGOS: Oiga, ¿con qué se han topado los capacitadores finalmente 
para poder integrar las mesas directivas de casilla? 
 
JOSÉ ROBERTO RUIZ SALDAÑA: Bueno, afortunadamente con un buen 
recibimiento de la ciudadanía, nosotros estábamos muy interesados en que no 
obstante la pandemia que, en la capacitación avanzara bien, y afortunadamente así 
ha sido, Enrique, evidentemente, siempre hay anécdotas que les suceden a las y los 
capacitadores, pues al andar en campo, al andar en las colonias, desde situaciones 
como las clásicas que viven, de perros que se ponen a veces agresivos en las 
colonias, pero, afortunadamente en suma avanzando el trabajo en campo. 
 
Nosotros concluimos una primera etapa de capacitación el 30 de marzo, y después 
hay ya un nuevo sorteo para ya ir perfilando quiénes van a integrar las mesas 
directivas de casilla, y ya el 13de abril iremos saliendo campo a una segunda etapa 
de capacitación, es decir, ya más específica sobre las funciones que harán las y los 
funcionarios. 
 
ENRIQUE BURGOS: ¿Cuándo tendrían ya que estar listas o definidas estas mesas 
directivas de casillas, y obviamente también con sus suplentes? 
 
JOSÉ ROBERTO RUIZ SALDAÑA: Sí, en efecto, necesitamos que todos quienes 
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sean designados en las mesas, cumplan esta función, e incluso las y los suplentes se 
presenten, porque de no ser así, entonces, se comienza a tomar a ciudadanía 
formada en la fila para votar, pero hay que mencionar que son personas que no 
tuvieron la capacitación, entonces, empiezan a familiarizarse con las tareas en ese 
momento, se empiezan a atrasar las actividades, entonces, por eso es importante 
cumplir con ese compromiso. Es una muy buena experiencia para conocer cómo en 
efecto son las elecciones y no quedarse sólo con lo que se escucha alrededor o en 
torno de las elecciones, Enrique. 
 
ENRIQUE BURGOS: Y de manera particular, antes de, de pronto encono que se 
tiene con las elecciones, ya no hablemos del tema de los partidos políticos ni nada 
por el estilo, pero, de encono por las condiciones en las que de pronto se genera o se 
cree, se percibe un ambiente de desconfianza. 
 
JOSÉ ROBERTO RUIZ SALDAÑA: Bueno, es que ahí está el gran tema, Enrique, lo 
estás diciendo, yo creo bien. Por mucho descontento que haya con los asuntos 
públicos, la forma de resolverlo no es alejándose de los asuntos públicos, al 
contrario, es involucrándose más en los asuntos públicos, y atender una mesa 
directiva de casilla, por supuesto que es un asunto público, es recibir la votación de 
las y los vecinos por ciudadanos y ciudadanas también que son vecinos unos de 
otros. Entonces, no es buena idea que si hay descontento, lo que deba de hacer la 
ciudadanía es alejarse de los asuntos públicos, al contrario, es importante informarse 
más, participar más, opinar más, es decir más y las elecciones es un muy buen 
momento para, reitero, involucrarse de lleno en los asuntos públicos. 
 
ENRIQUE BURGOS: Consejero y ahora en sitios de manera muy particular, por 
ejemplo, en el sur de Veracruz o el mismo estado de Veracruz ante este tema de 
panoramas de violencia y toda esta situación política que se ha vivido también con la 
asesinatos de aspirantes, ¿hacia los capacitadores se les ha hecho alguna serie de 
recomendaciones y, al mismo tiempo, que las vayan a hacer ellos a los integrantes 
de las mesas de casilla? 
 
JOSÉ ROBERTO RUIZ: Bueno, son cosas distintas. Evidentemente a nuestro 
personal de campo, a nuestros capacitadores ellos deben de tener muy bien ubicado 
dónde son lugares que no convenga ya andar solos o solas en la noche e incluso 
ellos mismos identifican pues zonas donde más convenga ir en pareja o en par. 
Nosotros simplemente nos abocamos a nuestro trabajo, no nos interesa otros tipos 
de temas, ni siquiera andamos haciendo diagnósticos de la situación de inseguridad. 
Lo importante para nosotros es ir a transmitirle la información que la llevamos a la 
ciudadanía sorteada y la ciudadanía puede estar segura que el día de la elección 
pues siempre hay un despliegue muy importante de seguridad, de coordinación entre 
instancias de seguridad para permitir el que todo mundo acuda con tranquilidad a 
votar e incluso también pues puede estar la ciudadanía segura respecto a la o 
tranquila respecto a la seguridad de su salud porque hemos tomado muchas medidas 
para cuidar, que se evite o disminuya considerablemente, más bien, los riesgos de 
contagio el día de la jornada electoral. 
 
ENRIQUE BURGOS: Y que hemos notado, ¿no?, en los spots como los 
capacitadores pues llevan hasta toallitas sanitarias. 
 
JOSÉ ROBERTO RUIZ: Sí, es correcto, nosotros hemos invertido pues más de tres 
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cintas millones de pesos para este proceso electoral en insumos de protección desde 
gel antibacterial que no va a faltar en ningún lado, en las oficinas donde se trabaja en 
el INE, en campo lo andan trayendo las y los capacitadores y no sólo para ellos, sino 
también para la ciudadanía con la que entran en contacto o en comunicación, más 
bien, en muchos insumos que pues multiplicados por miles de personas que los 
necesitan en estos días en el INE o en todo el país pues claro que se hicieron unos 
montos considerables. De ahí que es importante, reitero, participar porque se está 
invirtiendo mucho en esta elección como para dejarla mesa servida y no acudir a 
participar votando. 
 
ENRIQUE BURGOS: Sí y que la gente pueda participar, bueno, que el ciudadano 
pueda participar en formar parte de las mesas directivas. 
 
Consejero, doctor José Roberto Ruiz Saldaña, yo le agradezco mucho el campo que 
tiene con nosotros aquí en Radio Hit Noticias, ojalá podamos mantener la 
comunicación para seguir platicando sobre estos temas electorales de cara al 6 de 
junio. 
 
JOSÉ ROBERTO RUIZ: Con mucho gusto, dice, estamos a la orden. 
 
ENRIQUE BURGOS: Gracias. Es el doctor José Roberto Ruiz Saldaña, consejero 
electoral del INE, sobre el tema de los capacitadores electorales, los recorridos que 
han estado haciendo, la instalación de las mesas de casilla. 
 
 
WLB/MAR 

      Entrevista a Eduardo Clark, director General de Gobierno Digital de la CDMX 

(2021-03-09), 104.1 Radio Fórmula , Atando Cabos, Denise Maerker, (Entrevista) - 
14:22:41, Duración: 00:05:21 Precio $990,285.00 
En entrevista, Eduardo Clark, director General de Gobierno Digital de la CDMX, habló 
sobre las cifras de covid 19 en el Valle de México y la respectiva vacunación. Informó 
que ayer hubo 29 personas menos hospitalizadas y 461 ingresos, el dato más bajo 
entre semana de los últimos meses. Informó también que que ya han vacunado a 18 
mil de los 76 mil adultos mayores que tienen planeado inmunizar en la alcaldía 
Miguel Hidalgo. Dijo que están contentos por cómo han fluido los tiempos de espera 
e hizo un llamado a la población a no llegar con comprobantes de domicilios o INE de 
otras zonas que no corresponden a Miguel Hidalgo. La vacunación tiene lugar en el 
Campo Marte. 
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